



PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Año II

Riobamba-Ecuador-Miércoles 1 de Mayo de 1918

No. 205

EL 1° DE MAYO

Los obreros de todos los pueblos civilizados han consagrado esta fecha a la glorificación del trabajo. En esta fiesta no se escuchan en el Ecuador las reivindicaciones o amenazas que formula el proletariado en la caduca Europa, porque nuestras clases trabajadoras están muy distantes de aquellos horizontes de incendio y de revolución creados en las sociedades en que el capital le impone exigencias despiadadas a los obreros.

Los trabajadores ecuatorianos no son antipatriotas como los obreros de las naciones decrepitas, porque el capital y el trabajo regulan sus relaciones por el progreso de las ideas humanitarias.

¿Qué carácter tiene la fiesta del trabajo en el Ecuador? Si algunas palabras sonoras brotan de los labios de los obreros en esta fecha, seguramente son el eco de aspiraciones prudentes y aceptables: fundar cajas de retiro, sociedades de socorros y de seguros contra accidentes, sociedades cooperativas y, además, que los poderes públicos les proporcionen facilidades para adquirir habitaciones higiénicas y económicas.

¿Qué más? Que se les eduque no sólo para el ejercicio de los derechos políticos y para ser partícipes en el progreso social, sino para ocupar puesto en la dirección de la vida nacional.

Como todo esto obedece a la ley de la evolución, los gobiernos y los congresos están en la obligación de satisfacer esas justas aspiraciones de las clases populares.

Esta es la reforma que se elabora en el seno de las sociedades obreras del país, de acuerdo con las tendencias universales de la hora actual, y de aquí la nueva situación que exige imperiosamente, para su verdadera consagración, nuevas leyes que guarden perfecta relación con la naturaleza de las cosas, que correspondan a los hechos sociales

que las reclaman. En Francia, la clase trabajadora ha puesto sus derechos a salvo, ha asegurado techo y pan con un conjunto de leyes, que forman el verdadero "Código de Trabajo." La masa obrera ha dejado de ser mercancía y los privilegiados del saber, de la riqueza y del poder respetan las asociaciones obreras.

La lucha de clases, felizmente, no existe entre nosotros, luego podemos repetir hoy, lo que dijo Gambetta, en 1880:

"La cuestión social no existe; lo único que existe son cuestiones sociales."

Glorificado sea, pues, el humano esfuerzo, en este día, sin romper el vínculo inteligente y moral de la justicia que es fuerza poderosísima que ampara y salva todos los intereses sociales, e individuales; y que es el único que jamás paraliza las energías benéficas que impulsan el progreso de la humanidad.

DE LOJA.

(Por telégrafo)
Abril 29

"Los Andes". Riobamba. La voz de un colega.—No faltará plata suelta.—Lo que dicen los conservadores.

"La Reacción" tributa un homenaje de reconocimiento por los alentadores conceptos con que la prensa liberal riobambina le favorece. No es por falta de voluntad de los Redactores de ese simpático periódico que no lo hacen seminario es por dificultades de imprenta.

Llegó una nueva remesa de diez mil sueres en monedas de níquel; el pueblo muéstrase agradecido, porque así cesa la especulación de los comerciantes y revendedores. Los conservadores abrigan la confianza en el triunfo de las elecciones, por que dicen que el Gobierno simpatiza con ellos.

Corresponsal

Terrible tragedia en Macas

Comunicación rápida

Serio disgusto.—Intervención de la Policía.—Pretenden capturar a un macabeo — Fuga de éste.—El Jefe Político en acción.—Encuentro sangriento.—Muertos y heridos.—Intenciones de los macabeos.—Otras noticias.

"Los Andes".—Riobamba.

Macas, Abril 25

Grande es la sensación que reina con motivo de los sangrientos sucesos desarrollados en esta población, que han ocasionado numerosas víctimas, llevando la desolación y la miseria a varios hogares.

Antecedentes

Reinaba profundo desacuerdo entre varios de los moradores de Macas y las autoridades cantonales. Día a día iban creciendo el odio y la venganza, hasta haberse jurado guerra a muerte.

Los macabeos hicieron varias solicitudes pidiendo la destitución del Jefe Político, éste por su parte procuraba no ceder a las pretensiones de sus subordinados y así iba siendo ya imposible evitar un probable encuentro desgraciado entre los divergentes.

Se acerca el momento fatal

La noche del 24 de los en curso estaban varios individuos divertidos donde unas mujeres de apellido Zaruma, que no gozan de buena reputación, entre ellos hallábase José Manuel Velín, con quien guardaban extremada venganza, por anteriores resentimientos, el Jefe Político y Comisario Nacional.

Con la acción del alcohol vinieron las excitaciones entre los regocijados macabeos y luego los disgustos.

Uno de los concurrentes trató de faltar de palabras a las complacientes Zaruma y entonces una de ellas, Clara, corrió a dar cuenta de lo que acontecía a los Sres. Jefe Político y Comisario.

La Lucha

Sabedores éstos de que es

taba allí José Manuel Velín y, probablemente, deseando castigarle con toda severidad, aprovechando la ocasión, corrieron a la casa citada pero aquel...había salido ya.

No muy lejos del sitio donde estaban los que querían capturarle oyeron éstos la voz de Velín, que en ese momento reñía con Paulino Ribadeneira.

Acudieron presurosos y per siguiendo de cerca lograron apresarle, traíanle ya cuando Velín haciendo un esfuerzo supremo logró libertarse, emprendiendo luego en rápida fuga, con dirección a su casa, a don de penetró a pesar de que, según dicen, el celador Maldonado le hizo varios disparos para impedir que tomara las de Villadiego.

Los perseguidores sitian la casa, acércaese el Sr. Jefe Político Zambrano y sus acompañantes, haciendo repetidos disparos, para intimidarle, con testan los tiros del interior de la casa y hieren al Sr. Zambrano.

Deslealtad de los celadores

Percatados de la actitud del perseguido y viendo al Jefe Político herido, vuelven las espaldas los que estaban con dicha autoridad y buscan en rápida carrera su salvación.

Temeridad del Sr. Zambrano

A pesar de la herida, el Sr. Jefe Político no desmaya, ievólver en mano trata de penetrar en la casa, se oye una detonación y el infortunado Sr. Zambrano cae al suelo para no volver a levantarse, el proyectil habíale destrozado el cerebro.

Prosigue la Lucha

Viendo que tardaba el Jefe Político en regresar, su hijo Angel Rafael unido con varios macabeos se dirige al lugar del siniestro y se traba un verdadero combate. Tiros van, tiros vienen, de parte y parte, la lucha es desesperada, pero atrincherados los de la casa, a pesar de ser poco clara la noche, hacen con facilidad blanco en los atacantes.

Sergio Torres recibe dos heridas, en el brazo y en el vientre, Julio Montenegro ve pe.

SITIO CENTRAL Quien desee vender un sitio central, puede verse con el Administrador de "Los Andes"

daceadas sus piernas, Leonardo Velón es atravesado el abdomen y otra bala penetra en la boca, los demás sienten pasar los proyectiles rozando sus cuerpos y sin poder resistir más retráense, viéndose, impotentes.

Desarrollase una escena desgarradora— es la una de la mañana del 25 de Abril— los deudos de las víctimas gritan desesperados, sin poder siquiera recoger los inanimados cuerpos de los seres queridos, sus enemigos no lo permiten. Por todas partes oyense lamentos y ayes, gritos e imprecações reveladores de la crueldad humana.

Otra víctima

Al día siguiente, el colombiano José María Tapia, fiel amigo del Sr. Zambrano acude a llevar el cadáver, acercase a una bala destrózale la masa cerebral, ocasionándole una instantánea muerte.

El Director de la Escuela de niños que iba con Tapia salvó milagrosamente.

Los cadáveres están abandonados en el lodoso suelo, sin que nadie se atreva a recogerlos, tal es el pánico que ha cundido.

Temen las represalias

Han solicitado de las autoridades de ésa el envío de una escolta para perseguir a los culpables, pero temese los resultados, porque dicen los macabeos que no dejarán entrar a ningún pariente de la víctima, para lo cual pelearán hasta morir.

En efecto, han quitado las balsas por las que se atraviesa el río Upano para entrar a Macas, de modo que si no pueden volverlas a colocar, no podrá nadie penetrar en la población.

Medidas que se imponen

Muy lamentable es lo ocurrido y de ellos son responsables las autoridades provinciales y el Gobierno que no tomaron con la debida oportunidad las medidas que el caso requería.

para evitas posibles desgracias.

Ojalá el señor Gobernado de la Provincia envíe una persona caracterizada, prudente y justiciera al mando de la escolta, porque de lo contrario pagarán justos por pecadores, ya que los culpables fugarán anticipadamente y no será posible su captura.

Es digna de lástima la familia del extinto, la viuda hállase gravemente enferma y rodeada de enemigos, que no le sumistran ningún socorro y sus hijos amenazados a muerte.

El Comisario y el celador Maldonado están escondidos y han jurado vengarse de ellos.

Ojalá no tenga que comunicarle otra crónica roja, sin embargo de que todos temen el desarrollo de sucesos sangrientos.

Corresponsal.

VENDO

una hermosa yegua chilena con cria y un caballo nacional, quien interese puede entenderse con el suscrito en la oficina del Sr. José M. Fallos.

J. E. VELA CH.

¡Aprovechad!

Se vende en la hacienda Guayllabamba torres de media sangre Holstein, de superior calidad, por el cómodo precio de ochenta sucses cada uno.

Para lo relacionado con este negocio entenderse con el suscrito en la misma hacienda.

Luis F. Jácome H.

Casa de Arriendo

La casa del Sr. Heliodoro Castro, en donde funciona la sucursal del Hotel Metropolitano, se ofrece en arrendamiento.

Quien desee gozar de toda clase de comodidades y vivir muy decentemente, en el centro de la población, acérquese donde el Sr. José Antonio Córdova, quien le dará los informes que necesite.

TEGIDOS NACIONALES

La sucursal de J. BENJAMÍN CHÁVEZ, establecida en esta ciudad, ofrece al respetable público, los artículos siguientes:

TELA doble ancha para forros de colchones.
ID id id id sobremantales y
SERVILLETAS para uso de bordados en los colegios.
FRANELAS de algodón, variados colores.
CASINETES, espléndido surtido.
CAMISETAS y refajos de punto.
PAÑOLONES de lana y algodón.
LIENZOS, ancho y angosto.

HILO blanco para crochet, todo número.
¡Alerta peluqueros! TOALLAS de hilo, garantizadas por cinco años su duración.

Precios sumamente bajos.

Las personas que se acerquen a mi almacén se convencerán de esta verdad.

Carrera Diez de Agosto, casa del Sr. Belisario Chiriboga.

ACTUALIDADES

—o—

El programa del partido conservador.—Apreciaciones y comentarios.

Continuando en nuestra labor de revisar el Programa conservador, hallamos mil de promesas irrealizables, con las cuales se quiere conquistar adeptos, pero que, si penetramos al fondo mismo de ellas encontramos al mismo partido de ayer, con iguales principios y procedimientos, como se verá de los números que comentamos.

"IV.—Unificación de la familia nacional". ¿Cómo? Pues, destruyendo y fusilando a los miembros de la familia nacional que no quisieran acceder a su política conciliadora (?).

"V.—Reformando la Hacienda Pública, mediante un sistema de descentralización". Pero ni siquiera en esto aciertan los señores del irrisorio partido católico-republicano. La ciencia aconseja la centralización como el mejor sistema para la buena administración económica de un país. Y tiene su explicación: así hay unidad en la recaudación e inversión de las rentas y no se malgastan como en el caso de la descentralización, por la falta de disciplina administrativa. Este último sistema sólo es bueno cuando hay desconfianza en los gobernantes, y como son tan videntes los señores conservadores, creemos que han procedido bien al pretender el sistema de descentralización, porque son ellos los que van a gobernar con este programa.

VI.—Dicen que "aligerarán los gravámenes del pueblo y acrecentarán las rentas del Erario, sin contribuciones onerosas", pero eso sí, sin descuidar el cobro de los diezmos y primicias para la Iglesia de Dios.

VII.—Mejoramiento de las condiciones morales y económicas de la clase trabajadora, en especial de la raza indígena, fomentando el culto externo, mediante creación de fiestas a todos los santos y vírgenes de la corte celestial y cobrando moderados [?] honorarios, cooperando de ese modo a la embriaguez de los fiesteros, porque fiesta sin *chinguana*, donde beber y bailar,

no se da. ¡Bonito modo de mejorar las condiciones morales y económicas! eh?

"VIII.—Asidua atención a cuanto se refiera a la reforma del sistema penal y de procedimientos a fin de obtener la pronta y eficaz represión del delito". Esto ya lo sabíamos. Pues, la guillotina, las torturas y las penas infamantes producirán pronta y eficaz represión del delito. Verdad?

"IX.—Obras públicas nacionales, construcción de caminos, obras de saneamiento, etc. en todas las provincias". Aquí

que por ofrecer mucho asomó la broma que los señores autores del proyecto han tratado de hacer al pueblo ecuatoriano. ¡Edificios, ferrocarriles, tranvías, luz eléctrica, carreteras, saneamiento, puentes, diques, muelles, faros, estaciones inalámbricas, todo, todo nos ofrecen los tan ingeniosos caballeros [?] Sólo les faltaba darnos submarinos y zeppelines y aun esto creemos no les sería muy difícil, pues, su febril imaginación es capaz de colocar en nuestras islas encantadas al mismísimo cañón con que los alemanes están bombardeando París.

"X.—En la organización de la vida provincial, toda la amplitud compatible con la unidad política del Estado". Si hemos de seiles francos, confesamos que no hemos entendido lo que sus autores quisieron expresar. Mas, como muchos doctores tiene su Iglesia, no se harán esperar sus explicaciones doctrinarias; lo único que les pedimos es, que no vengán acompañadas de injurias y calumnias y nos conduzcan con la bondad y mansedumbre ingéñitas en los pastores de almas al campo de la lógica y nos hagan comprender por obra de misericordia, este número que no podemos decifrar.

"XI.—Organización del Servicio Militar, como obligación de todos los ciudadanos en general". Esto os toca más a vosotros señores militares que servís al actual régimen y los comentarios vendrán de vuestra parte. Lo que hace por nos, serviremos con gusto y con lealtad a nuestra Patria, y aún buscaremos la ocasión para demostrar nuestra heroicidad, aunque sea en los montañosos campos de Narrañito.

XII.—Mejorar de acuerdo con este programa las instituciones existentes por los medios legales". Esto es, dictan

Sufre

Ud. del hígado? de los riñones? o está convalesciente de alguna enfermedad? visite Ud. los higiénicos baños del SENA establecidos en esta ciudad y aproveche beneficiándose en sus saludables aguas. Hay instalación completa de baños en tinas, de agua caliente, fría y de lluvia y un precioso tanque de nata láctea.

EL DUENO.

La gran conflagración

[Por telégrafo]
"Los Andes". Riobamba.
Guayaquil Abril 29

Progresan los germanos — Una división alemana copada por el fuego enemigo — Movimiento de tropas. — Ofensiva en espectacular. — La lucha en los diversos frentes. — Otras noticias.

Durante la noche los alemanes efectuaron un terrible ataque a las trincheras defendidas por los ingleses, cerca de Festubert, logrando tomar posesión de algunas de ellas, a precio de numerosas bajas experimentadas por los atacantes.

Hacia Merville los germanos renovar con gran furor los ataques, siendo completamente destrozada una segunda división que pretendía avanzar, por las ametralladoras británicas. De las trincheras a donde pretendieron penetrar los germanos salió una verdadera lluvia de fuego.

Varios batallones alemanes llegaron a Brettonense para aumentar el contingente de soldados, destinados a avanzar en masa. La artillería francesa hace esfuerzos por frustrar el plan de concentración.

Prepárese la gran ofensiva contra Italia.

En todos los frentes combatiese con gran furia.
Corresponsal.

Con fecha 30 de Abril de este año, el Sr. Virgilio Martínez compró al Sr. Manuel Vicente Romero una bonita casa en el barrio de la Concepción, entre las carreras Argentinas y Cristóbal Colón

Decuple su capital

Con la adquisición de la acequia que, tomando diez molinos de agua del río Cubijes, conduce al partido "Pungal," en donde se compra terreno seco a \$ 80,00 cuadra y con regadío se vende a \$ 1.000 la misma. Si no le conviene la compra, puede formar sociedad para la explotación de las aguas.

También vendo dos fundos con casa y frutales, bañados con agua de la acequia referida y con facilidades de adquirir terrenos vecinos. Clima de convalescencia. No demore en tomar referencias al suscrito propietario.

Dr. Pompeyo R. Pastor.
1.m.-Ab.22.

En esta Imprenta se ejecutan toda clase de obras concernientes al arte.

LA NEUTRALIDAD de la AMERICA LATINA.

Con este título ha publicado el Sr. Roberto Andrade un artículo en "El Tiempo" de Lima, dedicado—oigan Uds.—a desprestigiar al Ecuador, a hacernos quedar en ridículo ante los demás países, para lo cual emplea los más duros calificativos, pues su audacia llega hasta decir que, el Ecuador es una nación hipócrita, cohechada y otras lindezas semejantes, propias de la pluma de Roberto Andrade.

Protestar contra aquellas calumnias, llamar con los calificativos que merece el autor de esos deslayados párrafos, publicados en la prensa peruana, sería darle importancia, tomar en cuenta, por lo menos, esas producciones tan absurdas, llenas de mala fe y que revelan hasta donde pueden llegar las pasiones humanas, si a éstas no se les opone el patriotismo, la razón, siquiera el sentido común.

Por atacar al actual Gobierno y al del General Plaza, inventa lo siguiente: "El Presidente de 1914, ajeno al punto de honra y vergüenza ecuatoriana, se doblegó al peso de las monedas de Alemania, y consintió en servirle con estaciones radiográficas, con el suministro de carbón a los buques alemanes, en Galápagos, con el compromiso de no hacer nada en pro de Inglaterra, Francia y aliados. Desde entonces el Ecuador ya no era neutral, sino, lo que es peor, Nación cohechada por el beligerante europeo contrario a la justicia. En público no aparecía así, era pues, Nación hipócrita. En el año actual, el Presidente es otro, otro como individuo, no como magistrado, aunque hay gran diferencia en las dos indoles. El segundo es herramienta del primero, y no cuenta sino con los que fueron fámulos del otro. Los Estados Unidos comprendieron el secreto de la conducta internacional del Ecuador, lo desdénaron como a un pueblo indigno. El Ecuador no tenía a donde exportar su cacao y ya expiraba de ham-

bre, sangrado por mil heridas de las abiertas por los colmillos del verdadero usurpador. Entonces se le ocurrió una idea a la camarilla de Quito: acordar en secreto con los agentes alemanes en aquella capital, romper las relaciones con Alemania en público, y no en realidad, para de este modo granjearse la simpatía de la Unión americana. El pretexto del rompimiento fue un incidente propio de la trascasa de un teatro de la legua: se presentó un ex-cónsul alemán, en los funerales del Arzobispo de Quito, y dió el pésame en tono oficial al Gobierno. Pera ésta fue grave ofensa; el que daba el pésame no era ya empleado, y no debía, siendo simple particularar, usar de ese tono con la potestad civil. Reconvinóle y rompió con su gobierno las relaciones amistosas. Eran partidarios de Alemania dos ministros de Estado; pero como si menos preciaran sus caracteres. Alfaro no hubiera atrevido de esta manera a su Patria. Los Estados Unidos comprendieron este nuevo crimen, y acabaron de declarar que el Ecuador no existe para ellos. He ahí que el Ecuador perece, y nada puede hacer para él ni la probidad ni la justicia".

Nunca nos hubieramos imaginado que quien dice llamar se ecuatoriano, lance a su Patria semejantes inculpaciones: asombra tanta temeridad. Las injurias de Roberto Andrade no afectan tan sólo al Gral. Plaza y al Dr. Baquerizo, rezan con todos los ecuatorianos, que siempre han sido y serán considerados como ciudadanos leales y honrados a toda prueba.

Desde luego, no es Roberto Andrade quien ha de desprestigiar al Ecuador, son muy bien conocidos sus antecedentes y, por lo mismo, sería una necesidad querer desvirtuar aquellas groseras calumnias.

Si hemos tocado este asunto ha sido para que no quede desconocido el hecho y para que la sanción pública recaiga sobre el culpable.

Biblioteca Circulante

[Lectura a Domicilio]

En la Sucursal de la Librería "Suero" de Quito.
—Calle Diez de Agosto.—

Se hallan abiertas las suscripciones a las obras de la "Biblioteca de Alquiler," capaces de ser tomadas por cualquiera persona. Para más detalles y pormenores, dirigirse al Representante de la Casa
LEONIDAS MORALES
Abril 8—

o leyes. Y como entre nuestras instituciones constan el Registro civil, el matrimonio civil, el divorcio, la muerte civil, la incautación de bienes de manos muertas, etc., etc., los medios legales serán la abolición de estas instituciones por medio de decretos legislativos; y así volverán a erigirse las comunidades religiosas, se enviarán esos diáconos al exterior en vez de servir a la beneficencia del país; los cónyuges se verán obligados a soportar un matrimonio imposible o dar el escándalo de una separación no permitida por las leyes; los no católicos que quisieran casarse en el Ecuador civilmente, creyendo que están en un Estado neutro, se verán obligados a formar una familia ilegítima, etc., etc.

Estos son los triunfos que el partido conservador obtendría, si lograra poner en práctica su programa. Mas, como el pueblo ya no se deja engañar con promesas emboscadas, las rechaza con razón y con justicia y sólo una minoría que se conserva ignorada confía aún en tan quiméricas ofertas.

JUDICIAL

[COPIA] "Sr. Gobernador de a provincia del Chimborazo.— Los suscritos Domingo Romero Terán y Anibal E. Ortiz, vecinos de este lugar, ante Ud. respetuosamente nos presentamos y decimos que: De acuerdo con la ley vigente de Minería y solicitando las veinte pertenencias correspondientes, denunciarnos una mina de hulla cuyas muestras acompañamos, situada en la parroquia de Pempe, con el nombre de la "Victoria" y que se encuentra bajo las linderaciones siguientes y en el punto denominado "Pemeucho"; por el Norte, con terrenos de Salvador Alvear y varios; por el Sur con propiedades de Félix Hernández; por el Este con el perfil de la cordillera oriental de los Andes y, por el Oeste con el río Chambo.—Ud. se servirá Sr. Gobernador, ordenar el registro y publicación respectivos y el que se nos confiera la copia certificada de esta denuncia a fin de que surta los efectos legales, que de nuestra parte cumpliremos con lo dispuesto al respecto por el Código de Minería. Domingo Romero Terán.—Anibal E. Ortiz.—Gobernación de la provincia del Chimborazo.—El infrascrito Sr. Ortiz certifica: que la denuncia que precede ha sido presentada hoy doce de Abril de mil novecientos diez y ocho, a las nueve de la mañana por el Sr. Anibal E. Ortiz.—F. Guerrero, Gobernación de la provincia del Chimborazo.—Riobamba, Abril 12 de 1918.—las diez de la mañana. Regístrese, publíquese, confírese copia de la denuncia y archívese el original.—El Gobernador, Dávalos.—El Sr. Guerrero.—El Sr. José Ricardo Dávalos, Gobernador de esta provincia proveyó y firmó el decreto que antecede en la fecha y hora citadas.—Lo certifico.—El Secretario Guerrero.—Es Copia.—El Sr. Ortiz de la Gobernación, F. Guerrero,

QUITO AL DIA

Por telégrafo
"Los Andes"—Riobamba.
Abril 30

Sepelio suntuoso.—Consejo verbal de guerra.—Veredicto condenatorio.—Impresión que produce en la Capital.

Como estaba anunciado de antemano, ayer efectuóse el traslado del cadáver del Comandante Vinuesa. El acto fue muy suntuoso a la par que conmovedor.

El Consejo de Guerra no pudo realizarse el domingo por la noche, como se había fijado de manera previa, para dar tiempo al defensor del acusado a que estudie los puntos esenciales del trágico incidente; pero anoche llevóse a cabo en los salones que posee la Escuela Militar.

Numeroso público, ávido de presenciarlo en todos sus detalles, acudió desde muy temprano y a las ocho de la noche, hora en que se instaló el Jurado, no había un solo puesto desocupado.

La aglomeración de gente era tal que empezaron a desprenderse las vigas que sostienen el edificio, y lo que fue motivo para obligar a muchas personas a que salieran de aquel recinto.

El Dr. José Antonio Baquero L. actuó como defensor particular y en calidad de acusador fiscal el Cmdte. Juan José Franco.

Toda la noche hasta las cinco de la mañana, pasóse en la absolución de las pruebas y solamente a esta hora se dio comienzo al debate, durando el tiempo escaso de treinta minutos; pues el Presidente del Consejo manifestó que era inútil toda defensa, porque los vocales del Jurado ya tenían formado juicio exacto del acontecimiento por las declaraciones uniformes de los testigos.

El Fiscal acusó el homicidio con la agravante de delito de insurrección en tiempo de campaña y pidió para el acusado, Mayor Iturralde, la pena de reclusión mayor extraordinaria, esto a falta de la pena de muerte que se halla abolida.

El Dr. Baquero, en un intervalo, fué concedido defender al sindicado Mayor Iturralde y después de una lucida exposición de las circunstancias que rodearon el hecho delictivo, concluyó invocando las poderosas atenuantes de la continuada provocación y ultrajes repetidos por parte del extinto Comandante Vinuesa al Mayor Iturralde, y tener éste una vida de intachable conducta.

Cerrada la discusión y lue

Julio L. Navarrete.

Local: Casa Municipal. Parque Maldonado.
Sillas para comedor y Gabinetes; Vidrios blancos de toda medida. Tazitas japonesas para café y Té. Juegos de té y café el mismo para todos dos usos. Jueguitos de cristalera como para obsequios. Hierro enlozado: Jarras y Lavaceras, Vacinillas y Ollas. Valdes, platos, tazitas, para café y calderas, Lecheras y cafeteras. Platos de Loza Inglesa y finos. Licores en general a precios más bajos de plaza, doy buenas ganancias a los compradores por mayor para la reventa. Abarrotos en general a precios reducidos. Cristalería surtido completo y algunos artículos de ferreteria.

go de deliberar por largo tiempo, el Consejo de Guerra expidió veredicto condenatorio contra el Mayor Iturralde, el que debe sufrir la pena de 16 años de reclusión mayor, quedando separado del Ejército, por indigno de pertenecer a tan noble institución.

La sociedad capitalina hallase hondamente conmovida por tan lamentables sucesos.
Corresponsal.

El Camino al Morona

Informe del Comisionado de la Gobernación.
(Continuación)

A las ocho de la mañana del día siguiente ya nos encontramos caminando sobre una vereda angosta recientemente construida y en la que, debido a las abundantes lluvias de aquellos días, se había formado una espesa superficie de barro, la misma que desaparecía en los lugares que, con el fin de conservar la gradiente, se había desbancado toda la capa vegetal formada por la acumulación de hojas desprendidas del bosque en los siglos d los siglos.

En un proyecto de camino como es una trocha, no es posible hacer todo el viaje a caballo; así que no fueron pocos los lugares en q' hubimos de desmontar para evitarnos alguna caída, sobre todo en los puentecitos provisionales que son numerosos y en los que la separación de un durmiente puede dar al traste con gine y cabalgadura.

A medida que nos internábamos en el bosque, siempre descendiendo, la naturaleza parecía adquirir más belleza y magestad. Cedros gigantes cos, colosales matapalos y palmas altísimas daban al bosque cierto aspecto de grandeza, que nos llevaba a admirar la mano poderosa del Arquitecto sublime, cuya presencia la sentíamos más cercana en la contemplación de espectáculo tan magnífico.

Camina que caminarás, a las cinco de la tarde desmontábamos en Huamboya y nos albergábamos en un rancho de mala muerte, resueltos a encontrarnos con toda cla

se de alimañas.

(Continuará)

Vida Social

Hállase enferma de cuidado la Srta. Carmela Barriga. Deseámosle pronta mejoría.

Llegó de la Capital el Sr. Crnel. Enrique Barriga con sus niños.—Le saludamos.

Partió a Guayaquil el Sr. N. Espinoza del Campo, cuya atenta visita de despedida nos fue grato recibir.

Al mismo lugar el Sr. Arturo Suárez, con su Sra.

Ayer un grupo de amigos de la familia Ribadeneira-Buendía se trasladó a San Luis, lugar donde está actualmente, con el objeto de enlmentar a la Sra. Sofía de Ribadeneira, con motivo de su onomástico.

Los concurrentes fueron agasajados debidamente y atendidos con la cultura que caracteriza a aquella apreciada familia, pasando momentos sumamente halagüeños.

Regresaron a Guayaquil los Sres. Dr. Ignacio Campos R., Luis Pérez Conte, Rodolfo Baquerizo M. y Manuel Enriquez.

Encuéntanse en esta ciudad los Sres. delegados de los diversos centros obreros establecidos en la República, han venido con el objeto de asistir a la Asamblea Obrera, que se verificará hoy. Saludámosles atentamente, de señalándoles grata permanencia en la Capital del Chimborazo.

Vinó de Quito la Sra. Josefina Salvador y de Corral.

Ha fallecido en la Capital el Sr. Benedicto Izurieta.

—En Macas el Sr. Rafael Zambrano.

Enviamos nuestra sentida condolencia a sus deudos.

Revista
Por falta de espacio queda en galeras, para publicar en el próximo número, la reseña de la "Revista de Compañía", del Batallón Imbabura, verificada ayer, con tan buen éxito.

CRONICA

Para que haya más orden. A fin de evitar reclamaciones, el Sr. Administrador de Correos, ha resuelto no entregar la correspondencia de los apartados a quienes lo soliciten como ha sido costumbre; sólo podrán retirarla los que posean las respectivas llaves.

Inundación

Cada vez que el cielo nos envía su líquido elemento, los vecinos de la Carrera Cristóbal Colón, intersección Guayaquil, se ven obligados a pasarse por una enorme laguna que se forma en dicha esquina, debido a que los acueductos de desagüe que dan a la acera se hallan obstruidos. ¿Querrá el Sr. Comisario de calles ordenar esta insignificante compostura?

Hermanos a lo Cain

En el vecino pueblo de Yaguaz, los conocidos hermanos Lobato, hábiles defensores de pobres, en el afán de asegurar su crédito, no han omitido sacrificar sus propias personas, pues, sabemos que ayer en plena plaza hanse propinado una feroz paliza, haciéndose extensivas las consecuencias a sus sendas esposas que han apelado a arrancarse los cabellos, dando así un verdadero escándalo en ese pacífico pueblo.

"La Ultima Moda"

Si vacilar dirijirse a mi acreditado Establecimiento de Sastrería, a tomar una suscripción del "Gran Club" de vestidos; para el efecto encontrará Ud. un surtido de Casimires en distintos colores. No omitiré recurso alguno a fin de satisfacer el gusto más exigente. Me honro en manifestar que cuento con operarios muy competentes en el arte; para por menores, sírvase mi honorable clientela visitar al suscritor.

Esteban Carrillo G.

Riobamba, abril 15 de 1918.

Botellas Cerveceras

Se compra a los mejores precios de paz, Dirijirse a la Cervecería Riobamba, instalada en la quinta de a familia Moquera.

Ernesto Franco

AVISO

Vendo mi casa, situada en la intersección de las carreras "León" y "Junín" de esta ciudad, tiene dos espaciosos jardines, un buen baño y un lavadero. La persona que interese puede verse con el suscritor en la Oficina de Anotaciones.

José A. Macheno L.